

# LA VICTORIA

## SEMENARIO POLÍTICO DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE ESTA VILLA

ÓRGANO DEL CIRCULO CONSERVADOR LIBERAL INDEPENDIENTE.

### SUSCRICIONES PAGO ADELANTADO.

Cataluña trimestre. . . . .	1'50 Ptas.
Resto de España. . . . .	2'00 "
Fuera de España. . . . .	2'50 "
Número suelto. . . . .	0'12 "

REDACCION Y ADMINISTRACION,  
Calle de las Traveseras, núm. 2.  
LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

ANUNCIOS, COMUNICADOS, Y EDICTOS,  
PAGO ADELANTADO.

PRECIOS CONVENCIONALES.

### DE ÁRBOL CAIDO, todos hacen leña.

Una hoja suelta, titulada «Diálogo entre el partido Republicano Democrático Federal y la opinion pública de Granollers del Vallés» vino á sorprendernos el Domingo último.

Parece mentira que los que se titulan republicanos federales en esta Villa, hayan invertido el tiempo y su imaginacion, en redactar una hoja de la naturaleza de aquella. Sin duda los republicanos fastidiados yá hasta de su misma política, creyeron conveniente dar un paso tan inverosímil como aquel que ha venido á demostrarnos la forma poco cuerda de esos Señores federales que vienen declarando por su propio juicio las pocas condiciones de su carácter político así como tambien la pobreza de ese que se cree ser partido Republicano Federal.

Mucho tendríamos que decir á los federales de esta villa; pero nosotros que siempre hemos procurado examinarlos en la forma mas conveniente, no creemos oportuno emplear el tiempo para contestar al desacertado como descabellado diálogo inventado sin duda por algunos satélites que no sabiendo como empezar á emprender una tarea de propaganda han hechado mano de ciertos argumentos que solo sirven para desprestigiar de ese partido que

todo ha sabido olvidarlo para venir despues á ponerse en evidencia con otros de mayor importancia y caracter que el Democrático Federal.

Causa risa el contenido de la hoja dada á la luz pública el Domingo último; pero lo que causa mas risa y hasta fastidio, es que esos amantes de la libertad, con la ligereza de su caracter, crean que este su proceder á de prestarles algun influjo para el logro de sus desconcertados como intransigentes propósitos.

La opinion en general ha podido conceptuar vuestros actos; y esta misma opinion ve la del partido federal de esta Villa desmentida desde el momento en que no han podido los republicanos demostrar defender la idea buena contra la mala y á la verdad contra la mentira.

LA VICTORIA no puede en este caso creer que el partido federal de esta villa posee condiciones benéficas para alcanzar el fruto de sus ideales.

Muchos dicen ser federales, y todos ellos no saben ni pueden comprender lo que es la federacion.

¿Esos son republicanos de órden? ¿Son esos los federales que desean administrar á nuestra patria la libertad, y bien de nuestros intereses?

¡Pobres corderos! El volver la España á cualquiera de vuestras formas, equivaldría á proporcionarla una guerra sin mas

razon, que la de ultrajar la opinion de todo el mundo.

F. Rojo.

### GRANOLLERS

como punto estratégico.

#### I.

Del primero al último de los publicistas, vienen cada dia clamando en pro del desarme general de las Naciones, todos los Gobiernos reconocen que el sostenimiento del Ministerio de la guerra les aniquila y empobrecen, y que si continua como hasta aquí el crecimiento de las ya aterradoras sumas de los presupuestos militares, los déficits serán espantosos, las Naciones no podrán sostenerse en la paz ni aún siquiera garantizar la libertad individual.

El anarquismo, cuyos retoños vemos sobresalir de vez en cuando; hijo de la miseria y corrupcion de ideas, irá desarrollándose poco á poco en este estado de cosas, acusando con lógica aterradora á la Administracion del Estado de ser la madre de los males de la Nacion y proclamándose regenerador de ellos habrá de llevarnos disturbios terribles que serán tangibles, si sale por casualidad vencedor en la empeñada lucha.

Mas á pesar de ello, no pasando desapercibido por los políticos esa corriente que nos lleva al malestar social, se afanan los Gobiernos en aumentar sus ejércitos, en adoptar adelantos é inventar destructoras máquinas, verdaderos abortos del infierno.

No hay Nacion por chica que sea que no se prepare á defender la integridad de su territorio, de enemigo desconocido, fortificando sus costas y sus fronteras, acumulando materiales de guerra legislando sobre el servicio militar y buscando alianzas con aquellas Naciones más ligadas con ellas por sus intereses y que pueden favorecerlas en el duro trance.

España parece haber salido por un momento de su apatía; de su alejamiento del resto de Europa; España también se prepara ó quiere prepararse, que hoy que hacen distincion, creando una poderosa escuadra y defendiendo sus playas fuertes de la costa de África, verdadero emporio que olvidándose sumidos en hechos parlamentarios que á nada conducen.

Una ley militar se está discutiendo en este momento en el Congreso, para completar ese cuadro de defensa y por lo que el Excmo. señor Ministro se propone la felicidad de nuestra juventud y la invencibilidad de nuestro ejército (?).

¿Y las fronteras Excmo. Sr. Casola? ¿acaso cree V. E. que basta para detener á un enemigo el presentarle un número más ó menos considerable de hombres instruidos en el manejo de las armas y avezados á incomodidades? ¿un ejército sin el auxilio de los adelantos que le proporciona el arte de la guerra, sin fuertes donde hacerse fuerte, sin trincheras para dificultar los pasos es lo mismo que un pájaro á las garras de un buitre; además, estas fortificaciones no se improvisan, hay muy pocos héroes como el de Plewna, es preciso un estudio detenido y que implica largo tiempo.

Por otra parte, las reformas propuestas por el Excmo. Sr. Ministro de la Guerra, no nos darán el fruto apetecido, si de ignorantes se trata hoy á nuestros soldados, (que no lo son como lo han demostrado mil veces) ignorantes serán los soldados de S. E.; el servicio militar obligatorio llevará á las armas á hijos de familias acomodadas, á jóvenes instruidos científicamente que por su capacidad y sus recomendaciones serán colocados en oficinas ó se les rebajará del servicio y estos serán disputas más ignorantes en el manejo de las armas que un payés que desde su más tierna edad ha visto y tenido en sus manos un mal fusil de caza y está ya acostumbrado á grandes marchas.

Supongamos por un momento ser cierto, que un ejército numeroso pueda contener en campo abierto á un enemigo pertrechado para la guerra y con meditado y profundo plan de ataques, ¿nos encontramos nosotros en situación de poder presentar este ejército? nó y mil veces nó, la movilización de un pequeño cuerpo de ejército en España ha de ser lenta y presora, nuestras vías de comunicación son de lo peor conocido, nuestros ferros-carriles no responden á las necesidades de una guerra, su material es detestable en tal extremo que apurados nos veríamos para utilizarlo; nuestros caminos carreteros están abandonados casi por completo y en su mayoría inservibles, para la conducción de material de guerra siempre pesado, su plan acomodado á circunstancias personales varía á cada momento y las arterias principales se ven propuestas á caminos de utilidad privada y las más de las veces perjudicial al plan general de defensa.

En Cataluña y en especial en nuestra provincia, gracias á los esfuerzos desesperados de nuestro nunca bien ponderado Cuerpo provincial, tenemos algunas vías de primer orden no solo necesarias y de utilidad comercial sino también estratégicas y que no me detendré en examinar minuciosamente.

Pero ¿cómo están nuestras líneas de fortificación ideadas para el Norte? ¿es que Francia no puede ser nunca nuestra rival? ¡recuérdase

lo sucedido cuando el viaje de nuestro ilustre soberano D. Alfonso XII. (q. de g. g.) á Alemania! aquel conflicto que el despejado talento de nuestro Jefe D. Antonio Cánovas del Castillo supo contener, podría reproducirse por baladí causa y entonces estaríamos á merced de un enemigo poderoso y al que no podríamos oponer ni aun débil resistencia, nuestros fuertes de los Pirineos están en vías de arreglo, los de la Seo de Urgel medio derruidos y el castillo de Figueras sin terminar sus obras exteriores.

(Se continuará).

A. S. B.

## CRÓNICA.

Hemos tenido el gusto de visitar el Establecimiento que con el título de La Infantil; tiene instalado el Sr. D. Tomás Ribalta en la calle de Aviñó n.º 4 en Barcelona.

Sorprendidos quedamos al ver por nuestros propios ojos la elegancia con que el Sr. Ribalta tiene montado aquél magnífico establecimiento.

Altas novedades vimos en sombreros para señoras y niños y una notabilidad especial en las confecciones.

Ojalá todos los establecimientos de Barcelona, pudieran presentar el aspecto brillante de aquel hermoso local.

Felicitemos al Sr. Ribalta por el esquisito gusto con que ha montado su centro de confecciones y no dudamos obtendrá como hasta aquí del público en general otras tantas felicitaciones por el estío.

\*\*\*

Se ruega á los señores horneros de esta villa y poblaciones comarcanas se sirvan concurrir á la reunion que tendrá lugar el Domingo 13 á las 10 de la mañana en el Salon de Casa de Mariano, en el cual el Sr. Rojo Director de este periódico propondrá á los concurrentes un medio, que no dejará de ser útil á esa clase de industria.

Toda vez que la anterior reunion no pudo celebrarse por causa de ser pocos los horneros que á ella concurren, lo hacemos hoy presente esperando no dejarán perder esta ocasion basta de que de su resultado puede obtenerse un notable beneficio en bien de los intereses particulares de cada uno de ellos.

\*\*\*

Siendo bastante grave el estado actual de la epidemia variolosa en esta villa, y atendido á que esta enfermedad, vá tomando algun incremento, nuestro digno Alcalde el Sr. D. Juan Torras Bergé, tuvo la amabilidad de invitarnos á una reunion que tuvo efecto el dia 27 del corriente en aquellas casas consistoriales, con el fin de que se tomaran acuerdos para impedir fuera desarrollándose tan terrible enfermedad.

Como quiera que por los distintos pareceres de unos y otros no pudo resolverse nada positivamente, el Sr. Alcalde ha propuesta de alguno de los allí presentes, dispuso, que la Junta de Sanidad se reuniera con objeto de

deliberar acerca del estado de la enfermedad y con el fin de establecer las bases más útiles con respecto á la conservacion de la salud pública.

Conociendo por nuestra parte el interés que desde un principio ha venido tomándose nuestro digno Alcalde, por la salud de nuestros convecinos, le hacemos desde ahora más que nunca, acreedor al aplauso que particularmente desde aquí le dedicamos.

\*\*\*

Nuestro queridísimo amigo el señor Muníz, Teniente Coronel Comandante, primer jefe del Batallon Cazadores de Mérida de guarnicion en Barcelona, se halla hace dias enfermo de bastante gravedad.

Deseamos un pronto alivio á nuestro buen amigo en su enfermedad, y tendríamos gran satisfaccion en que esa mejoría llegara á confirmarse.

\*\*\*

En Parets el dia 21 del corriente, una mano criminal, colocó junto á la puerta de la casa del Juez de aquel pueblo, 18 cartuchos de dinamita.

Uno de los autores de aquél atentado fué detenido por los mozos de la Escuadra en aquella poblacion.

\*\*\*

El Domingo último tuvo lugar en el salon de casa de Mariano el primer Baile con orquesta.

«La Catalana» con su escogido repertorio musical dejó completamente satisfecha á la inmensa juventud que asistió á aquella diversion.

Tuvimos ocasion de oír á la citada orquesta á la que felicitamos por su acertado repertorio musical y colorido artístico.

\*\*\*

Ha fallecido en Murcia nuestro respetable amigo el jefe del partido conservador de aquella provincia el Excmo. Sr. Senador del Reino D. Francisco Melgarejo y Flores.

El fallecimiento del Sr. Melgarejo, hace vestir luto á toda la buena sociedad Murciana con la que estaba emparentado.

Dios le haya dado el premio de los justos y á su numerosa familia, la resignacion que necesitan en su quebranto.

\*\*\*

Por disposicion de nuestro dignísimo Alcalde D. Juan Torras Bergé, permanecerá encendido durante las horas de reglamento, el farol que existe en la calle de San Jaime frente al callejon de Pasaserras. Atendida, pues, la queja que producimos sobre el particular anteriormente, damos las más expresivas gracias al Sr. Torras por su solícita disposicion y esperamos se digne aceptar el testimonio de nuestra más eterna gratitud.

\*\*\*

Varios colegas nos participan la muerte del «Reformismo» partido que presidia el Sr. Ro-

mero Robledo, ex-Ministro conservador. Sentimos en el alma tal acontecimiento y acompañamos al Sr. Romero Robledo en su más profundo dolor.

¿Cuándo llegará el día en que podamos dedicar estas mismas frases al partido democrático federal de esta villa?

\* \*

Un fenómeno algún tanto particular como raro, se presenta á la vista del espectador durante algunas horas de la noche en las inmediaciones de nuestra riera.

Persona que tuvo ocasion de presenciarnos ha dado algunos detalles acerca del indicado fenómeno, y que segun la forma en que se nos ha hecho partícipes, resulta:

Que todas las noches entre 12 y 2 de la madrugada aparece en la riera, frente por frente á la estacion de Canovellas, una sorprendente como brillantísima luz en figura de lucero, que con la rapidez de un rayo se dirige al otro extremo del puente de hierro del ferro-carril de la línea de San Juan que está situado en la propia riera. Cuando llega el lucero á aquel punto desaparece como por encanto y deja al espectador ante la inmensa oscuridad, asombrado de la brillantez y rayos reflejantes de aquel fenómeno.

Lo hacemos presente por si la curiosidad hace que algunas gentes se pongan en acecho á las horas, en que la mayoría de las noches suele aparecer aquella sorprendente luz.

A esto podemos añadir: ¿Si será el alma del partido federal de esta villa?

\* \*

Hemos tenido el gusto de leer en nuestro apreciable colega *El Clamor del Magisterio* de Barcelona, una exposicion que los Maestros públicos de esta provincia han resuelto elevar á las cortes en demanda de aumento de sueldo.

Muy justa es la peticion formulada por los señores profesores y procuraremos en nuestro próximo número ocuparnos de ese asunto á fin de que por nuestra parte contribuyámos tambien á que resulten provechosas todas cuantas gestiones verifique la comision nombrada al efecto entre el profesorado titular que ejerce oficialmente en la provincia de Barcelona.

\* \*

Hemos recibido de la Empresa de la Gran Coleccion Zoológica de M. Redenbach en Barcelona un Catálogo de Historia Natural de aquel establecimiento zoológico y al propio tiempo galante invitacion para asistir á aquel espectáculo, la que agradecemos á la citada empresa á la cual damos las más expresivas gracias por su atencion asegurándola procuraremos tener la complacencia de asistir algunas veces á ese espectáculo nunca visto en Barcelona hasta hoy que ha venido M. Redenbach con una de las mas importantes colecciones que se han conocido en el mundo.

\* \*

Han visitado nuestra redaccion los siguientes colegas:

*El Siglo* órgano de los grandes almacenes de este título en Barcelona, *El Clamor del Magisterio* periódico de primera enseñanza que se publica tambien en aquella capital, *El Torero Cómico* revista semanal de espectáculos y *El Capuchon* ambos de Madrid.

Agradecemos la atencion de los citados colegas con quienes gustosos hacemos el correspondiente cambio.

## REVISTA DE LA SEMANA.

Barcelona, 30 Abril, de 1888.

La fuga con que se tomó la cuestion Boulanger demostraba ya que quedaria pronto en olvido, como así ha sido, apenas si algunos pocos se ocupan de ello, todo lo absorbe ahora la ruptura de relaciones de los Sres. López Dominguez y Romero Robledo y que ha sido el golpe de muerte para el partido reformista; cada uno de ellos viene pregonando que continuará sustentando la bandera, pero la tendencia es que el Sr. López Dominguez se va aproximando al Sr. Sagasta como el Sr. Romero Robledo al Sr. Cánovas del Castillo, sin que vea yo probabilidad que vuelvan á ingresar en el partido de donde proceden.

Por lo demás continúa encalmada la cuestion política, y aún cuando se habla de crisis la veo yo para despues de terminada la actual legislatura.

El sábado inauguróse la coleccion zoológica de Redenbach, es una de las mejores que han visitado Barcelona.

El Fomento de la produccion Española dió el sábado una velada literario-musical que se vió muy concurrida terminando con un baile de sociedad.

Trátase con insistencia de la Union de los dos Fomentos y se hacen grandes trabajos por individuos de uno y otro para que se lleve á cabo, ayer se reunieron varios en el Círculo de la Union Mercantil y se nombraron dos comisiones para que se tratara la cuestion en junta general en cada uno de dichos centros.

Ayer se probó la iluminacion eléctrica en toda la extension de la Rambla que dió brillantísimo resultado, los candelabros-campuras se hallan ya colocados hasta el Parque siguiendo el paseo de Colon, Isabel II y Aduana.

La cascada de la plaza de Cataluña se adelanta rápidamente y el sábado quedaba ya colocado la primer cadena de sillares.

Suñer.

## VARIEDADES.

### LA GRUTA ENCANTADA.

En uno de los distritos del Nuevo-Méjico se ha descubierto recientemente una gruta maravillosa, por unos mineros, que trabajandó cerca de ella, se atrevieron á penetrar en su interior.

El aire se precipita con fuerza á la entrada de esta gruta, produciendo unos sonidos extraños, como escapados de un arpa eoliana. Los exploradores se proporcionaron unas antorchas y penetraron en ella sin advertir nada de particular hasta una distancia de 500 metros, en que se les presentó á la vista un enorme precipicio.

Llegados á él, iban á retroceder, cuando advirtieron una escalera en espiral. Comenzaron á bajar sin el menor cuidado, tanta era la regularidad conque la escalera estaba cortada, y llegaron á contar 103 escalones. Al llegar abajo, se hallaron enfrente de un enorme por-

tal en forma de ojiva que conduce un á magnífico vestíbulo ancho y muy elevado, de una suntuosidad incomparable, de cuyo techo pendían millares de estalactitas de carbonato de cal cristalizado cazon y un sin fin de líneas cristalizadas color de violeta, que se extienden en las paredes laterales.

En esta estancia el murmullo del viento hace olvidar el arpa eoliana. Los exploradores dicen que les pareció oír una sinfonia de Mendelsshon, ejecutada por un órgano gigantesco. Un poco más léjos oyeron ciertos gritos sobrenaturales, interrumpidos á veces por una carcajada sarcástica, y aun que se creian cerca de algun antro infernal, los mineros prosiguieron su excursion y penetraron en una vasta sala, que segun cuentan, parece una catedral de alabastro adornada de estalactitas y estalacmitas.

Al mismo tiempo aparece en el fondo de ella un pozo de agua que se eleva á unos cinco piés de altura, cayendo y formando centenaes de arroyuelos. Los exploradores contemplaban este espectáculo con admiracion, cuando de repente vieron aparecer un animal extraño que les infundió cierto terror. Hicieron fuego contra él, disparándole seis tiros de revolver que apagaron las antorchas. Encendieronlas lo más pronto posible y vieron muerto á sus piés el animal, que no era otro que un leon marino de once piés de longitud, al cual se llevaron triunfalmente.

Al pié de la escalera, cuando se disponian á salir de la gruta se encontraron con otro enemigo; una serpiente de cascabel, á la que hicieron fuego tambien, llevándosela con el leon, cuyas pieles se exhiben hoy en el salon palác de Joe O'Brien en Brieu, en Hansonbourg.

Se han hecho preparativos para explorar enteramente la citada gruta, á la que se ha dado, como se merece, el nombre de la Gruta Encantada.

El *Times* publica el relato de un suceso, que de resultar cierto, dejaría atrás cuantos actos de crueldad y barbarie manchan la historia de la civilizacion. Segun dice al periódico de la *City* su corresponsal en Rio Janeiro, parece que un señor, que sin duda por sarcasmo se apellida Bueno, encargado de reducir á la obediencia á las poblaciones indias de la frontera del imperio, atacó al frente de una pequeña fuerza una aldea habitada por indígenas, y después de expulsar á los moradores, envenenó con estricnina los pozos, el agua, el vino y los víveres abandonados por los fugitivos, y se retiró.

Cuando al cabo de pocos días volvieron Bueno y sus secuaces á la aldea india, el veneno habia hecho su efecto; nubes de cuervos se cernían sobre la escena del crimen, donde yacian amontonados tres mil cadáveres. No dándose aún por satisfechos, cayeron sobre otra aldea de 800 habitantes, en la que valiéndose de la misma estratagema, emplearon el clorato de mercurio, consiguiendo la total destruccion de los infelices indígenas. El colmo del horror es que Bueno todavía se jacta de lo que ha hecho, creyendo haber prestado con tan repugnante hazaña un servicio á la causa de la civilizacion.

## SECCION DE ANUNCIOS.



Casa la que vende más barato en su ramo, como puede verse en el kiosco expositor de la Rambla, frente al Liceo.

DESPACHO

San Ramon, 25, BARCELONA.

(Por señal, los conejos.)

MAQUINAS TORRES

## GRAN EXPOSICION

CALLE GIGNÁS, 24, ENTRESUELO.

BARCELONA.

Las mejores máquinas de coser del mundo, nuevas y de las más recientes invenciones.

Estas máquinas, no tienen rival; funcionan sin ruido; poseen reloj, y surcen.

Son un verdadero tesoro para las familias é industriales.

Se venden á plazos; y al contado se hace una gran rebaja.

Se hacen cambios con las usadas.

GRAN EXPOSICION

Gignás, 24, entresuelo.

## IMPORTANTE.

Con motivo de la Exposicion Universal de Barcelona se ha recibido en el establecimiento de D. Matías Solaz situado entre las calles de Jaime I, 12 y Daguería 5, un magnífico y grandioso surtido en acordeones así como de otros tantos métodos para el estudio particular de ese instrumento.

Se hallan de venta en el acreditado establecimiento del referido Señor D. Matías Solaz.

Jaime I, 12 y Daguería 5.

BARCELONA.

## AL BRUCH.

Puertaferriosa 10 y Petritxol 17.

Tienda de cuadros, cromos, estampas, espejos y todo lo concerniente al ramo de adorno y fábrica de transparentes.

## TRASPARENTES.

Fábrica en Barcelona.

Gran surtido en la misma fábrica calle de la Morera 6, 1ª segunda travesía de la derecha de la calle del Hospital entrando por la Rambla.

## LAS PILDORAS SAP.

Purgan y purifican la Sangre, sin perturbar el estado general de la salud. Por esta razon deben preferirse por todas aquellas personas que no pueden abandonar su trabajo diario.

En afecciones cutáneas crónicas y enfermedades eruptivas: tales como ronchas, Sarpullidos, Granos, Pústulas, Tumores, Úlceras y demás enfermedades humorales, se obtienen mejores éxitos que con los varios similares usados hasta hoy dia.

Regularizan las funciones del Estómago, Hígado é Intestinos.

Curan y evitan Estreñimiento, Flatulencia, Indigestion, Jaqueca, Dispepsia, Vahidos, Aplopejia, Parálisis, Acidez de Estómago, Constipacion, Ictericia, Neuralgia, Gota, Reumatismos, Palpitaciones, Retencion, de la orina, Hidropesía, etc.

Restablecen el apetito y comunican al sistema tono, fuerza y vitalidad.

DÓSIS Y MODO DE TOMAR LAS PÍLDORAS.

De 1 á 2 regularizan, preservan y curan en las enfermedades ligeras.

De 2 á 4 purgan, limpian el sistema de bilis y curan en las enfermedades graves.

Convienen á todos los temperamentos, á todas las edades, y pueden tomarse en cualquiera estacion.

Se garantiza que no contienen ninguna sustancia mineral, ni nada que pueda perjudicar á la salud.

Véndense en las principales farmacias y droguerías.—Se remiten por el correo, contra envío de pesetas 1'75 en sellos, dirigiéndose al **Depósito general de medicamentos extranjeros de Salvador Alsina**, Pasaje del Crédito, 4, Barcelona.

## LAS CUATRO ESTACIONES.

### GRAN BAZAR DE SASTRERIA

DE

## Eusebio Rovira.

29. Rambla de Santa Mónica, 29.

BARCELONA.

Queda completado el variadísimo surtido de géneros de alta novedad para entretiempos y verano, así como tambien una gran variedad de trajes confeccionados exactamente al modeló de los últimos figurines.

Atendida la importancia del gran certámen que la ciudad de Barcelona inaugura en el mes de Mayo, no he reparado en medios para poder presentar á todas las personas que se sirvan honrar mi establecimiento, toda clase de géneros tanto del país como extranjeros y á precios los más baratos, cuidando de que sean de todo el resultado posible, aunque sean las clases más bajas, pues siempre he cifrado el porvenir que hoy ya tiene mi establecimiento por la numerosa parroquia con que cuento, en servir bien y económico.

Se atienden las reclamaciones justas.

29. Rambla de Santa Mónica, 29.

BARCELONA.

## LAS MEJORES MÁQUINAS DEL MUNDO!

### MÁQUINAS PARA COSER

Perfeccionadas en todos los sistemas de la acreditada fábrica

## WERTEIM

nuevas y las más recientes invenciones

### LA ELECTRA

(PRIVILEGIO DE INVENCION)

Esta máquina no tiene rival; FUNCIONA SIN RUIDO; su marcha es suave y rápida. Construir una máquina que trabajase sin ruido ha sido el ideal de todos los fabricantes por tanto tiempo en vano perseguido.

WERTEIM ha dado en el secreto y ofrece LA ELECTRA máquina de cualidades tan apreciables y sorprendentes que es un verdadero tesoro para las familias.

Ventas al por mayor y menor, 10 reales semanales.

Gran rebaja al contado.

Depósito central en España

18 bis. Aviñó, 18 bis.

BARCELONA.